

Reportes

Pucheta, el que más eventos reportó al INE

De acuerdo con los reportes sobre la agenda de eventos que los candidatos a presidente municipal entregaban cada quince días a la autoridad electoral para que esta los fiscalizara, en la elección de alcaldes el priista mazatleco Fernando Pucheta fue quien más actos de campaña reportó durante el reciente proceso electoral: 940 en total, de los cuales solo dos tuvieron carácter de privado, y se vio obligado a cancelar 59. Al candidato que buscó reelegirse en Mazatlán, pero no lo

logró, le siguió la también priista Diana Armenta, quien tampoco logró reelegirse, pero registró ante el INE 871 eventos, de ellos 75 privados. Carlo Mario Ortiz, del PRI, fue el tercero con más eventos. Él agendó 752, de los cuales canceló 13, y 127 fueron actos privados. En Ahome, Álvaro Ruelas registró 416 actos públicos y solo canceló tres, mientras que en Navolato la priista Rosa del Carmen Rodríguez agendó 443 eventos, todos públicos, pero canceló 52. Y aunque Jesús Valdés gastó poco más de 7 millones de pesos en su campaña en Culiacán, solo registró 389 eventos ante el INE, aunque canceló 30. Todos fueron abiertos al público.



→ Morenistas, entre los más austeros

Los abanderados por la coalición que encabezó Morena, en general, reportaron gastos mucho menores a los de las coaliciones Todos por México (PRI-PVEM-PAN) y Por Sinaloa al Frente (PAN-PRD-MC-PAS).

Jesús Estrada Ferreiro, alcalde electo en Culiacán, es de los morenista que más gastó: 984 mil 317 pesos, aunque una cifra muy por debajo de los 7 millones del exalcalde Jesús Valdés. Estrada destinó la mayor parte del recurso a gastos operativos de su campaña (633 mil 092 pesos) y poco más de 200 mil pesos a propaganda en general.

Luis Guillermo «Químico» Benítez, presidente municipal electo en Mazatlán, reportó gastos por 707 mil 785 pesos, la segunda cifra morenista más alta. De ellos, la mayor parte la destinó a gasto operativo, seguido de propaganda en general.

El tercer morenista con el gasto más elevado fue Manuel Guillermo «Billy» Chapman Moreno, alcalde electo en Ahome, quien de los 324 mil 130 pesos que reportados ante el INE, 273 mil 407 pesos los destinó a la operatividad de su campaña.

De los alcaldes electos de Morena de los principales municipios sinaloenses aquí analizados, quien menos gastó fue Eliazar Gutiérrez Angulo, de Navolato, quien, de acuerdo con el INE, solo erogó 34 mil 385 pesos para el rubro operativo.

La propaganda en vía pública fue una opción poco elegida por los candidatos en general. Prácticamente los priistas y los panistas-pasistas fueron quienes recurrieron a ella, aunque con montos muy bajos. Quien más destinó a ello fue Jesús Valdés, con 238 mil 211 pesos; seguido de Álvaro Ruelas, con 191 mil 654 pesos; y Robespierre Lizárraga, con 164 mil 964. De los morenistas, solo Jesús Estrada Ferreiro y el Químico Benítez desembolsaron en este rubro.

→ ¿Gastan más de lo que reportan?

Para analistas políticos consultados por EL DEBATE, entre ellos Roberto Soltero Acuña, Crescencio Flores Contreras y Roberto Duque Roquero, los candidatos

«Es muy evidente que no coincide el gasto real de las campañas con lo que partidos y candidatos reportan»

Crescencio Flores
Analista político

«Al INE le hace falta una mayor fiscalización, hacer una compulsión de los gastos con los precios del mercado»

Roberto Soltero
Analista político

«El INE tiene dos facultades extrañas: la fiscalización que debiera ser de auditoría y la administración de tiempos en radio y TV»

Roberto Duque
Abogado constitucionalista y experto en materia electoral

regularmente suelen gastar más en campaña de lo que reportan ante la autoridad electoral, instancia que pone mayor atención a la organización de la elección, pero a sus mecanismos de fiscalización escapa —reconocen— el recurso ilegal que mueven en efectivo, dinero que no entra al sistema bancario.

Entre los factores que el analista Crescencio Flores identifica como facilitadores de entrada al recurso ilegal, destaca «la existencia de una cultura política democrática muy precaria en la sociedad y especialmente en sus actores políticos», pues asegura que no hay fortaleza personal e institucional para decir «tenemos que reportar por ley lo que realmente gastamos».

Pero también señala como otro factor la falta de mecanismos que permitan un mayor control del gasto electoral, y entre ellas propone que los reportes de gasto sean semanales y no mensuales, como actualmente ocurre.

Incluso, se refirió a la falta de independencia en los integrantes de los máximos órganos electorales estatales y federales que garantiza una fiscalización a fondo: «No se puede negar la existencia de algún esfuerzo en los últimos años, pues se logró superar el secreto bancario, pero el gasto electoral no solo corre por la vía de cuentas bancarias, sino a través de otro tipo de gastos que no solo son ilegales por ser recursos públicos que se desvían, sino por ser recursos procedentes de la ilegalidad, como de la delincuencia», señaló Flores Contreras.

Para el también analista Roberto Soltero Acuña, los gastos que presentan los candidatos no parecen coincidir con lo que uno observa y ve, con el desplazamiento, los camiones, las sillas, las mesas, los equipos de sonido, las camisetas, las cachuchas, los espectaculares y todos los *souvenir* que entregan: «Obviamente que no coincide con la realidad, y nos lleva a pensar que al INE le hace falta una mayor fiscalización, hacer una compulsión de los precios que reportan con los que registra el mercado».

Coincidió con el académico Roberto Duque Roquero, de la UNAM, en que el INE se enfoca más en la organización de la elección y descuida la fiscalización, por lo que identifican este último aspecto como el principal reto para las próximas elección: mecanismos de fiscalización que acoten el paso.

Tercer piso

Se avecinan cambios. Al igual que en el Instituto Estatal, en los próximos meses, en el Tribunal Electoral de Sinaloa (Teessin) se iniciará el proceso para renovar dos magistraturas. Para el 9 de diciembre tendrán que dejar sus cargos Alma Leticia Montoya Gastelo y Verónica Elizabeth García Ontiveros, que cumplen su periodo de tres años para el que fueron nombradas por el Senado de la República, por lo que será la Cámara Alta quien tenga que convocar para elegir a los nuevos integrantes, proceso que estará en manos de quien presida la Mesa Directiva. Sin embargo, se espera que también se emita una convocatoria competitiva, no solo por lo que representa, sino por el manejo político y el control que se tiene, sobre todo en los procesos electorales, y a esto se le puede sumar que reciben una muy buena paga por ello.

Operación. Dentro y fuera del sector magisterial de Ahome está provocando revuelo la versión de que Elba Esther Gordillo, otrora líder magisterial y recién liberada tras más de cinco años de estar en la cárcel, instalará una oficina en Los Mochis, desde donde operará todos sus asuntos de la Baja California Sur y norte, Sonora y Sinaloa. ¿Cuáles son esos asuntos? Dicen que rescatar el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y el Partido Nueva Alianza, lo que ya causó preocupación en algunos, sobre todo en quienes manejan como patrimonio personal tanto la organización sindical como el instituto político. Se habla de que uno de los damnificados va a ser Rubén Félix Hays, que en una elección es candidato por ese partido a un puesto de elección popular; y en otra es para otro. No se sabe el motivo por lo cual Gordillo eligió Los Mochis para ser su centro de operaciones en esta zona de la República, pero lo que sí, es que tiene amigos, como Gerardo Vargas Landeros, exsecretario general de Gobierno, que le mandó un mensaje por redes sociales tras su liberación. Más que pronto se va a saber quién o quiénes van a ser los responsables de la oficina.

Son los mismos. El gobierno municipal de Mazatlán, que encabeza el priista Joel Bouciégué, ha intentado, en la medidas de sus posibilidades, parar la creciente polémica por las obras para la sustitución de cuatro kilómetros de concreto en el malecón de Mazatlán. Para ello integró una comisión ciudadana de inspección y vigilancia. Esta se encargará de velar que los trabajos cuenten con la calidad y se realicen en los cuatro meses que se comprometieron. Solo que los integrantes son los mismos representantes de la Intercamaral, los mismos que desde el inicio ponderaron el proyecto de 119 millones de pesos anunciado por el gobierno estatal. No hay ni uno de los representantes de organizaciones que se han declarado preocupados por las posibles irregularidades de las obras que ya están en marcha. Así, ¿a quién le dan certidumbre?

Derrocha optimismo. El empresario Guadalupe Miranda continúa haciendo pública a diestra y siniestra la noticia de que los Algodoneros de Guasave van a retornar a la Liga Mexicana del Pacífico para el 2019, y espera que, en la visita que haga a Sinaloa los días 17 y 18 de septiembre, Andrés Manuel López Obrador, el presidente electo, podría estar dando la buena noticia a la afición blanquiazul. El también llamado Rey del Frijol comenta que el pasado viernes estuvo en la Ciudad de México, donde se reunió con AMLO para ver cómo se apoyará el beisbol durante su sexenio, y al término de la charla le pidió que no quitara el dedo del renglón con los Algodoneros, porque él los quiere de vuelta, y Guadalupe Miranda será el encargado de que la LMP los acepte. Asegura que ya tiene entre catorce y quince empresarios de muy buen nivel, inclusive dos de ellos son grandes inversionistas a nivel nacional, para lograr que Guasave vuelva, pero sobre todo que se mantenga, pues la idea no es un equipo que solo dure seis años.

El «casual» encuentro. Aunque lo niegue, las acciones que realiza el alcalde José Manuel «Chenel» Valenzuela lo encaminan a buscar el acercamiento con Morena. La mañana de ayer, en la visita del senador electo Rubén Rocha Moya en Salvador Alvarado, en donde tendría una reunión para dar la gracias a la militancia por todo el respaldo, llegó a un comedero de la salida norte del municipio, en donde ya lo estaba esperando el también electo diputado local por el Partido Sinaloense, Chenel Valenzuela, con su suplente, el exalcalde Gonzalo Camacho Angulo. Aunque se desconoce cuál fue el tema que atendieron, se especuló que el popular Chenel ya quiere una candidatura a la presidencia municipal por Morena en Salvador Alvarado. El que no llegó solo al encuentro, sino acompañado de otro numeroso grupo, fue Armando «lguano» Camacho, también aspirante a la candidatura a la presidencia por el PAN, quien también manifestó su inquietud de querer participar con el partido que lidera Andrés Manuel López Obrador.